

# EL REPUBLICANO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN DE LA TARDE

Año II

San José, C. R., viernes 8 de Agosto de 1913

Nº 475

DIRECTORES:

LIC. DON RICARDO COTO FERNÁNDEZ — DON ROGELIO FERNÁNDEZ GÜELL

## REDACTORES

Lic. don Tobías Zúñiga Montúfar  
Lic. don Luis Castro Ureña  
Lic. Claudio González Rucavado  
Don Federico Tinoco Granados  
Lic. don Juan Alfaro Vargas  
Lic. don Tobías Gutiérrez Valverde  
Lic. don José Joaquín Soto  
Lic. don Alberto Calvo Fernández

ADMINISTRADOR  
ARTURO AUBERT

OFICINAS:

Calle 4ª Norte  
Frente a la Imprenta Nacional  
TELEFONO 389 — APARTADO 960

NOTA: Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al administrador.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas

Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lápulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales inventadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Cream Soda, Ginger, Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Limitada por todas,  
Igualada por ninguna

## CONSEJO

¿SE LE OFRECE A UD. COMPRAR UN ATAUD?

DIRIJASE A LA  
FUNERARIA DEL SUR  
DE ENRIQUE AZOFEIFA

situada en la calle de la Soledad, contigua a la Plaza del Ganado. Allí encontrará usted surtido completo de ataúdes, buen trato, servicio a toda hora, y economía de un veinticinco por ciento del precio que le cobren en otra parte.

## SEMILLAS

Bajo garantía ofrecemos un buen surtido de Semilla de Hortaliza, que acabamos de recibir, con especialidad Cebollas Luisiana y otras clases

ALMACEN DE GRANOS  
TOMAS FERNANDEZ & HERMANO

## C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

Instalaciones, iluminaciones y rótulos eléctricos

## Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTOS

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangoche, Zarazas americanas, Zéfiros, Casimires ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

Unicos importadores del papel para cigarrillos marca SERRANO y del afamado betún para calzado CORDIN

## ANTONIO URBANO & Hno.

### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotos se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.

SAN JOSE, COSTA RICA  
Lado Norte del Mercado

## Ropa de Canarias bordada a mano

Se encuentra de paso en esta capital, por pocos días, el señor Rafael González López, agente de la Casa SARVELLA PE-RERA, de Canarias, quien venderá a precios muy bajos, en la

TIENDA DE ENRIQUE RAWSON

frente al Almacén de Steinworth Hno., los artículos siguientes:

Camisones de día	Calzones	Cuellos
Camisas de dormir	Corpiños	Manteles
Fustanes	Peñadores	Servilletas
Matines o mañanitas	Delantales	Tapetes
Fundas p. almohadas	Vestidos blancos	Cubre bandejas
Almohadones	Vestidos crudos	Cubre vasos
Cortes para blusa	Sábanas	Vestidos para niña
Batas para señora	Colchas	Calzones para niña

y toda clase de ropa interior y exterior para señoras y para niños.

TODO DE PURO HILO BORDADO A MANO  
ESTA ROPA SE GARANTIZA DE MUCHISIMA DURACION  
OCASION UNICA EN COSTA RICA

En exhibición todo el día en la TIENDA DE ENRIQUE RAWSON

PRECIOS AL ALCANCE DE TODO EL MUNDO

IMPRENTA  
LA MEJOR DEL PAIS

FOTOGRAFIA  
LA MAS ARTISTICA

## LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4ª Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA  
DE GRAN LUJO

ENCUADERNACION  
DE PRIMERA CLASE

## AL ALMACEN ROMERO

acaba de llegar un surtido de

Sedería, artículos de lujo y novedades

para satisfacer a su numerosa clientela

VISITE USTED ESTE ESTABLECIMIENTO

RECIBIRA MUY AGRADABLES IMPRESIONES

## CANTINA INTERNACIONAL

El aperitivo para el almuerzo o la comida y el refresco a medio día o la cerveza en la noche, los toma hoy todo el San José elegante en la Cantina Internacional. Es la mejor de esta ciudad, sus licores son los más finos. Está situada frente a Fortich y Sprilla, al lado de la relojería de Chapatte.

ENRIQUE ROIG M.,  
Propietario

JOSE ROIG M.,  
Administrador

## Nueva Relojería

de FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado

Precios sin competencia

FRENTE A LA PLAZA DE LA ARTILLERIA

EN LOS GRANDES DEPOSITOS DE MADERAS DEL PACIFICO

## FRENTE AL SEMINARIO

Y EN EL ANEXO A MI ASERRADERO, EN LA SOLEDAD,

hay un inmenso surtido de maderas secas de primera clase para construcciones, en Guayacán, Cristóbal, Almendro, Jenizaro, así como una especialidad en tabloncillo, tablilla, trapiapos, guarniciones, cornisas, molduras, ropapiés, sócalos, reglas, etcétera, etcétera.

Mis precios son los más reducidos de la plaza

Ag. 7-ait.

ADOLFO GARCIA

## GRAN HOTEL INTERNACIONAL

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto.

Alfredo Tosi  
Propietario

## Lamentable incidente político

Director de EL REPUBLICANO.

San José.

Si usted lo tuviese a bien, sírvase insertar en su importante periódico la presente crónica, que se concreta a un lamentable incidente que ha conternado al vecindario y que es consecuencia de la actual contienda política.

Tuvo lugar en esta villa una manifestación civilista preparada con anticipación, concurrendo todo lo rojo de Liberia, Cañas y Bagaces, ascendiendo el mayúsculo número de 63, incluso muchachos en la cabalgata. Después de recorrer las calles repetidas veces, vivando a su candidato con unisonos y escandalosos gritos, desmontaron y levantaron tribuna, a iniciativa de los que capitaneaban, Jefe de los de Cañas los señores Saborios, un diputado suplente, señor Eduardo Salazar; Jefe de liberianos, doctor E. Montiel, doctor Carlos Quinto, amanuense Garnier, etc., etc.

El suplente diputado de Cañas, tomó la tribuna, intentó perorar; pero o por encontrarse pasado de uso, o por uno o dos gallos verde uno, rojo otro que en la garganta se le atravesaron, bajó de la tribuna dejando al auditorio en ayunas y en angustias.

Hubo derroche de oradores, todos cual más cual menos, increparon a candidatos contrarios cargos hasta lo inverosímil; mas justo y digno de mención es un joven hijo de don C. Saborio, tomó la palabra, quien para dejar como Angel al candidato señor Iglesias, demostró con acierto tino, desarrollando talento, fina educación cívica y pulcritud en su amena perorata: tomen por vitola los oradores de pacotilla.

El aludido joven no dirigió una sola expresión ofensiva a los contrarios. Y, caso raro, increíble que otro joven de distinguida familia, que dándose las de orador, fuera el reverso del antecesor, nota discordante que aun a los mismos rojos inspirará repulsión ¿por qué? porque se concretó exclusivamente a dirigir, con vulgares expresiones, difamaciones, ofensas personales, impropiedades, ora indiligados a los candidatos adversos, ora a los cooptarios de éstos, inclusive las notabilidades sobresalientes por sus talentos y honorabilidad como don Máximo Fernández y don Tobías Zúñiga y todo aquel que no figura o no porta el sinónimo de sangre; terminando sus cruentos

y cáusticos cargos con críticas al señor Presidente don Ricardo Jiménez citando ejemplos y diferencias y componendas favorables a don Máximo y Partido Republicano, trayendo a colación, transacciones de ellos para Municipales, Electores, Diputados y demás. Gastó su talento y energía acomodando impropiedades. Se encunbró y se vanaglorió de ser el único que sin recato hiere a lo selecto de Costa Rica.

Vamos con hecho inaudito y réprobo que consuma el civilismo, fin de la manifestación civil, todo ocurrido el 26 de los corrientes después de las 10 p. m., con horripilante y sangüíneo incidente cual lo manifiesta su divisa.

Testigos oculares e imparciales refieren el caso así:

Un civilista que se encontraba próximo a los oradores interrumpió a estos con sus voces, el Sr. Jefe Político, que aunque le tienen aquí como rojo, en buenos términos le indicó guardara silencio, el individuo quiza por ello o antecedentes, se desagrado, esperó en la calle al Político y en ella hablaban en voces alteradas, y con alevosía e inesperadamente, le atacó con una cuchilla; la policía y curiosos acudieron al lugar a la voz del Político que dijo: me mata este hombre.

Encontraron al Político en el suelo con seis heridas, dos en el cuello, graves, y cuatro menos graves en distintas partes del cuerpo, y que sanarán, según dictamen del facultativo que le asiste doctor E. Trejos, dentro de treinta días.

El agresor se llama Leoncio Ordóñez, guanacasteco residente aquí, no bagaño.

Qué vergüenza para el civilismo guanacasteco!

El Partido Republicano bagaño que ha presenciado los acontecimientos del 26, por su acostumbrada disciplina y característica corrección ha dado ejemplo pasividad, apartándose de lo que promueve ostentación y escándalo, sólo si lamenta y reprueba el criminal atentado perpetrado en una persona de conducta sin tacha, ya como particular, ya como empleado público.

Reciba por este medio el señor Jefe Político Mondragón y su familia, demostraciones de condolencia sincera de sus amigos bagaños.

Imparcial Corresponsal

Bagaces, julio de 1913

## Grandes farsas duranistas

El fracaso de los argolleros en Santo Domingo se exhibe en "El Siglo Nuevo". Ya el Duranismo le vuelve las espaldas al doctor.

Por fin, después de mil y mil congojos, pagando gente que viniera el sábado pasado para la reunión duranista, no sólo de la provincia de San José, sino de Heredia y Alajuela, efectuaron una insignificante reunión frente al Teatro Nacional.

Toda esa gente que vino como refuerzo a esa reunión tenían que concluir de descontar el salario, trasladándose a la ciudad de Santo Domingo.

Este mitin, que habían anunciado más que la venida del Mesías, resultó uno de los fracasos más espantosos; y no lo dice un republicano: lo confiesan ellos mismos, al poner en "El Siglo Nuevo", para que el público lo vea, la vista de la reunión celebrada en la leal y siempre republicana ciudad de Santo Domingo.

La ridícula vista está compuesta de tres partes: una en el centro, y una en cada extremo de la vista central. En esta, es decir, en la parte del

centro, aparece el doctor Durán en la tribuna; desde luego, el auditorio tiene su mirada fija en el orador, dando la espalda al que observe la ridícula vista; las otras dos de los extremos, obsérvese bien, es la misma porción de concurrentes, puesto que son exactamente las mismas caras; y se les ven las caras, puesto que estas sí dan la mirada al observador de la vista, en tanto que vuelve como bien lo merece, las espaldas al jefe del hoy viejo cletismo.

El duranismo se engaña y engaña al mismo doctor Durán.

Pasad josefinos a ver esa vista ridícula, esa chamarra que nos trató de endulgar; la fotografía no miente, pero los argolleros sí tratan de engañar.

UN CURIOSO

## ¡Fume usted bien!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos La Africana, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Unicos importadores,

Antonio Urbano Hno.

# La manifestación republicana del 2 de agosto



Aspecto de la plaza del Naranjo durante la manifestación

## Durán médico y Durán político

III

En mayo de 1838—hace de esto la friolera de tres cuartos de siglo—Angelo Dubini, de Milán, anunció a las facultades y corporaciones sabias de Europa, que había descubierto un parásito intestinal—el *ankylostoma duodenale*—al cual atribuía la enfermedad llamada vulgarmente «el cansancio.»

Algunos años después, W. Greisinger, reconoció esta enfermedad en las formas graves de anemia que había observado entre los ribereños del Nilo y a la cual había puesto el nombre de «Clorosis egipcia.»

El sabio Lutz y otros observadores europeos, hace ya más de cincuenta años, reconocieron la misma enfermedad y comprobaron la existencia del *ankylostoma* en la América del Sur, particularmente en el Brasil.

Más tarde, observadores ingleses y americanos, encontraron *ankylostomas* en el Sur de los Estados Unidos, en el Asia y en la Europa meridionales, en la Australia y en todo el continente negro.

La *ankylostomiasis*, pues, era una enfermedad perfectamente estudiada y conocida cuando el señor Durán principió su carrera de Doctor en Medicina.

Se sabía también que la zona tórrida era la más perjudicada por ese parásito.

Sin embargo, Durán ignoró, como ignoraron muchos de nuestros médicos, la existencia de esa enfermedad, y como la vulgaridad de las gentes, siguió creyendo que «el cansancio» era una enfermedad más psicológica que fisiológica.

Que modestos sacerdotes de la ciencia ignoraran la existencia de un parásito descubierto hacía más de medio siglo, nada tenía de extraordinario; pero que el endiosado Durán, el rey, emperador o sultán de nuestro protomedicato ignorara tal cosa, eso sí era sorprendente.

Llegó el año de 1895, y Durán un día, leyendo un tratado de medicina o alguna revista médica, por primera vez tuvo conocimiento de la *ankylostomiasis*, y comunicó al Doctor Calnek la sospecha de que aquí en Costa Rica, como país tropical, existiera el famoso *ankylostoma*.

Mas dejemos que el doctor don Gerardo Jiménez, nos refiera el caso.

«No puedo menos—decía en «La Gaceta» de 22-25 de marzo de 1900—que mencionar aquí que cabe al doctor Durán la honra de haber descubierto la *ankylostomiasis* en Costa Rica.»

Después de una afirmación tan rotunda, dicha por el mismo interesado, parece extraño que nosotros sostengamos lo contrario.

Sin embargo, vamos andando: «De su comunicación (se refiere al doctor Durán) a la Facultad de Medicina de Guatemala, publicada el 19 de febrero de 1895, tomo lo siguiente: (habla Durán) «Háblanos observado en Costa Rica muchos enfermos en una anemia crónica, que no cedía a la acción de ninguno de los medicamentos usuales, y que estaba acompañada de palpitaciones y ruidos anormales en el corazón sin enflaquecimiento, todos los síntomas iguales a la *ankylostomiasis*. *Comuniqué mi sospecha de que aquí existía esta enfermedad*, al Doctor Calnek, cirujano del Hospital de esta ciudad, encargándole me avisara cuando se le presentara algún enfermo con estos síntomas, y él me dijo que precisamente entonces tenía uno en su sala que presentaba todos los síntomas mencionados y que lo observaría con cuidado.»

«Este enfermo murió poco tiempo después, y el doctor Jiménez, que practicó la autopsia, encontró multitud de *ankylostomas* en el duodeno y yeyuno.»

De lo transcrito se desprende que el verdadero descubridor de la *ankylostomiasis* en Costa Rica, no fué el doctor Durán, que sospechó su existencia, sino el doctor Jiménez, que practicó el examen bacteriológico y encontró los parásitos en el cadáver del enfermo.

Que Jiménez atribuyera a Durán el descubrimiento, se comprende, pues todos recuerdan cuán modesto era aquel inteligente facultativo; mas lo que no se comprende es que Durán se adorne con méritos ajenos y arrebate marchitos laureles de la tumba de un compañero para adornar sus olímpicas sienes.

Por otra parte, lo repetimos, pasma que un médico hinchado de vanidad y de soberbia, no sospechara durante muchos años la existencia de la *ankylostomiasis* en Costa Rica que, como país tropical, estaba en la zona calificada ya como *ankylostomática* por los sabios europeos.

La fama médica del doctor Durán se me antoja la del doctor Sangredo, del inmortal Lesage; bombo, relumbrón, reclamo e industria. Así se fabrican reputaciones en los Estados Unidos, el país del *bluff*, donde se improvisan sabios con la facilidad con que se infla una pompa de jabón.

En Costa Rica hay muchos médicos modestos muy superiores

a Durán; mas este se presenta consagrado por la ignorancia de los unos y la codicia de los otros, y las víctimas son los infelices enfermos que pagan con la vida su confianza en el enfatuado galeno.

¡Ah, si las tumbas hablaran y en la medrosa calma de los cementerios, en medio de las sombras de la noche, entre el rumor del viento que agita los cipreses, se escucharan los quejumbrosos acentos de los desgraciados que el bisturí de Durán borró del mundo de los vivos, muchos corazones temblarían y el eco de sus lamentos ahogaría el rumor de las lisonjas y protestas de gratitud que brotan en torno del poderoso galeno al retintín del oro que compra las conciencias!

Se dice: «Durán salvó a Fulano; Durán curó a Zutano»; mas se olvidan de decir: «Durán mató a Mengano y acabó con la salud de Perencejo», y no piensan que Fulano y Zutano se salvaron, no mediante el doctor, sino a pesar del doctor.

Durán, por otra parte, ha explotado escandalosamente su profesión. Ninguno cobra tanto ni es tan exigente como él. A nadie cura gratis, por ningún motivo, excepto en tiempos de política y eso con suma parquedad. En tanto que otros doctores, cuyos nombres no diremos, por no lastimar su modestia, tienen sus horas o sus días de consulta gratuita, y aún regalan las medicinas a los pobres, es público y notorio que Durán obra de muy diversa manera; que Durán vive de las miserias humanas, sin compasión para nadie; de ahí la aversión que le tienen los humildes, y la repugnancia que inspira a los hombres de corazón y de conciencia.

Pero ya esto merece capítulo aparte.

JUVENAL

## LA HIDRA DE LERNA

Bajo el rubro «Revolución de arriba», publica «La Información» un editorial violento contra la conducta de la mayoría republicana en el Congreso.

Nos complace extraordinariamente esta actitud de «La Información». Debemos felicitarnos siempre de que el enemigo se descubra, de que se arranque el antifaz del rostro y se presente tal cual es: un antifernandista furibundo.

«La República» y «La Prensa Libre» también nos lanzan sus envenenadas saetas.

Por más que lo nieguen dolosamente, cuanto sale de esas cajas, de esos linotipos, de esas prensas, es en contra de nuestro partido, en contra de nuestros ideales.

¿Quién duda de que los señores Clare y Jiménez al establecer su «Imprenta Moderna», han laborado en pro del periodismo nacional? Mas la tiranía de la Prensa, la argolla del pensamiento, es la peor de las tiranías y la más estrecha de las argollas. La Verdad entra angelical y hermosa por esas puertas, y sale de allí desfigurada, perdida su seráfica inocencia, como la Margarita, de Goethe, del palacio de Fausto, o la Inés, de Zorrilla, de la quinta de don Juan.

¿Qué puede esperarse de una empresa en que los propietarios son duranistas y los directores civilistas? De ahí, por qué, bajo la capa de la neutralidad, se ha hecho siempre en esas columnas labor antifernandista.

«La República» no sólo se viene airada, sino insultante y calumniosa.

«Es inaudito lo que pasa—dice.—Por sorpresa, en atentado incomprensible contra los intereses del país, el Congreso Constitucional suspende violentamente sus sesiones...»

«Hecha mezquinamente, escopleada en torpeza (sic), una ley de elecciones ocasional, fuente futura indudablemente de tropiezos y de dificultades, el Congreso ha creído terminada la labor que le encomendaron los pueblos...»

«Esa ley no parece una ley de Costa Rica. Parece una celada puesta por la ambición a los ciudadanos...»

«Y después huye el Congreso, en retirada bochornosa, sin duda para no oír los justos anatemas de la conciencia popular...»

«Mientras tanto, ¿qué se hizo la ley que prohíbe la enajenación del Ferrocarril al Pacífico?..»

«Todo era simplemente una farsa. Esa ley no se puede dar porque hay compromisos solemnes alrededor de nuestra única vía nacional y la traba de una disposición legislativa no convenía a los cálculos trazados para el futuro.»

Y luego termina con acento melodramático: «¡Dios salve a Costa Rica!»

Hemos subrayado adrede el párrafo que entraña una FALSEDAD INAUDITA, que estamos autorizados por el Jefe del Partido Republicano para desmentir de la manera más enérgica.

El escorzo de la inevitable derrota pone en labios de nuestros enemigos las especies más absurdas. No será raro que de aquí a unos días nos salgan con la nueva de que don Máximo va a enajenar hasta el Palacio... Episcopal.

«La Información», menos agresiva, no deja de disparar sus saetas y venablos. Es el mismo editorial de «La República», escrito en un tono más moderado.

«La actitud asumida por la mayoría del Congreso en estos últimos tiempos—dice—merece un serio reproche de parte de la nación.»

«Aplatar con mayorías que no razonan y se limitan a votar en la conjura del silencio y el rigor de la consigna; llenar de remiendos mal pegados una ley que hará de las elecciones una farsa... no es hacer república», etc.

«La jornada parlamentaria del miércoles que constituyó un verdadero golpe de estado por la intención, no tiene alcance alguno en realidad...»

Pues, ¿a qué tanto alboroto?

¿Es o no atribución del Congreso suspender las sesiones cuando le dé la gana? ¿Sí? Pues no hay tal golpe de Estado ni violación de la ley.

La mayoría, ¿tiene derecho a dictar leyes y a hacer sentir su fuerza? Claro que sí; por algo y para algo es mayoría.

Una mayoría débil, plegadiza, dúctil y maleable, sería un absurdo, pues si es verdad que, conforme los principios republicanos, las mayorías no deben llevar su intransigencia hasta el extremo de impedir que las minorías vivan, también es verdad que nadie puede disputarles a las mayorías el derecho de dictar leyes.

Por otra parte, la mayoría republicana en el Congreso es obra del esfuerzo, de la lucha tenaz, no de la casualidad y menos de la violencia y de la intriga. Uno a uno han ido llegando esos diputados a la Cámara, electos por el voto popular; reducto a reducto han ido cayendo los viejos baluartes del despotismo; y así se ha integrado esa mayoría de hombres libres, esa Gironda de pensadores, en torno de su Jefe, a través de los atentados de Iglesias, de los calabozos de Esquivel, y de las ruindades de Cleto.

En tiempos de Iglesias no había mayoría ni minoría, sino *unanimidad* en favor del déspota.

En tiempos de don Cleto, sí hubo minoría, y el actual Presidente era el jefe del bloque republicano, que derrumbó la Bastilla olímpica. El mismo don Ricardo tomó la bandera y bajo una lluvia de dictérios y amenazas, cruzó el puente d'Arcole de las leyes, que lo separaba de las trincheras enemigas.

¿Por qué, pues, negarle al Congreso republicano, al Congreso democrata, a la genuina representación de la Patria, el derecho de retirarse cuando lo juzgue conveniente para el Partido Republicano, ya que en éste están vinculados los intereses de la Nación?

«Sería un ciego, un apasionado, un intransigente—dice *La Información* en el editorial que comentamos—el costarricense que no quisiera comprender la grande y benéfico influencia que en la evolución democrática de Costa Rica ha tenido el Partido Republicano; partidarios o no del señor Fernández, todos los hijos de este país saben que el Partido Republicano despertó un pueblo dormido a las voces de unos cuantos apóstoles en quienes eran iguales la humildad de su pobreza con el vigor de su esfuerzo...»

Si esto saben, si esto escriben, ¿cómo es posible dudar del patriotismo de aquellos que en épocas aciagas supieron levantar el estandarte de las libertades delante de los baluartes de la opresión?

La misma constelación de democratas altivos, la misma pléyade de probos ciudadanos, enarbola la bandera republicana, pobres como antes la mayoría de ellos; pero ricos como siempre de sinceridad y de esfuerzo: Enrique Pinto, Claudio González, Alfredo González, Manuel Coto, Juan Alfaro, Rafael Rodríguez, Aníbal Santos, Adán Acosta, etc., etc.

El Partido Republicano para su triunfo no necesita de artimañas, pues cuenta con la inmensa mayoría de los costarricenses y ha probado en varias ocasiones que prefiere una digna derrota a una victoria oprobiosa.

La ley de elecciones, calificada de vestido hecho a medida de nuestros deseos y lleno de remiendos mal pegados, es, con poca diferencia, la misma que presentó el Ejecutivo.

La calificación de los jueces y otros puntos que han levantado polvareda entre los duranistas y civilistas, no es invención del fernandismo, sino reforma introducida por el mismo Ejecutivo.

El voto público sí es obra del Partido Republicano, lo mismo que la elección de diputados por voto proporcional y no por mayoría relativa, procedimientos ambos que hacen honor al Partido que en Costa Rica enarbola la bandera de los principios.

Esta es la verdad de las cosas. El pueblo costarricense, sabe a qué atenerse respecto de los ataques rabiosos y sistemáticos de sus enemigos de siempre, que si hoy no pueden hincar los colmillos en el corazón de la República, no es por falta de ganas, sino porque el Partido Republicano se los ha arrancado.

URSUS

# Agosto de 1913



SRTAS. ROSITA MONGE Y VIVINA RAMIREZ que recitaron hermosas composiciones en la fiesta del Naranjo

## Mi inconsecuencia

En el editorial de «La Prensa Libre» de antier, se me tacha de inconsecuente, y hasta se afirma que yo he dado un voto de confianza a los Tribunales del país. Esto es absolutamente falso.

En el debate suscitado en la Cámara acerca de la elección de los Jueces para conocer de las apelaciones de las Juntas Electorales, estos es, para juzgar, los diputados del duranismo rechazaron indignados a esos mismos jueces que el Olimpo ha creado, mantenido y defendido desde hace 35 años; rechazaron indignados a esos mismos jueces a quienes ellos mismos, cuando yo atacué a la Corte de Casación acusada de prevaricato, llamaron togas de armijo y prestigio de la República.

Yo creo hoy como creí entonces, que la justicia de Costa Rica deja mucho que desear, y así consta en el acta de la sesión respectiva; pero como no tenemos para administrar justicia más que a esos jueces; como esa es su profesión; como yo creo que los particulares sean más imparciales ni conozcan mejor las leyes; y como no creo que llamar a los Jueces a administrar justicia sea sacarlos de sus funciones, como pretendían mis contrarios, —apoyé esa reforma de la Ley de Elecciones.

Tacharme de inconsecuente por eso es una injusticia insólita, pues mucho más ilógicos e inconsecuentes son quienes hoy rechazan a las «togas de armijo» y a los Jueces inma-

culados que son el prestigio de la República.

Doy de barato que yo haya dicho alguna vez que los zapateros nacionales son malos; ¿esto quiere decir que yo busque a un herrero o un tipógrafo para que me haga un par de zapatos? Habría razón para tacharme de inconsecuente porque recurriera, obligado por las circunstancias, a los remendones?

Pues eso mismo me ha pasado con los jueces: no tenemos a otros encargados de fallar nuestras querrelas y forzosamente hemos recurrido a ellos; siempre serán menos malos que aquellos que, sin conocer las leyes ni tener el hábito de juzgar, tienen sus mismas debilidades y sus mismas pasiones.

Se afirma por mis contrarios que al poner a juzgar a los jueces en asuntos electorales se les ha perjudicado, por haberlos mezclado en la política del país, sustrayéndolos de sus propias funciones. No se han desacreditado por eso. Esta es una tontería que en verdad no vale la pena rebatirla. Los jueces son para administrar justicia y no hacen otra cosa cuando fallan litigios electorales. No es por eso que se han desprestigiado, sino por haberlos fallado mal. Todo el mundo los acusa, y con razón, de haber servido siempre los intereses de los partidos triunfantes.

A. SANTOS

## DON MAXIMO EN EL NARANJO

### Gran entusiasmo republicano

### Manifestaciones en Alajuela, Grecia, Naranjo y Atenas

En el tren que a las 11 de la noche del viernes de la semana próxima pasada, trajo a los señores diputados, llegó a esta ciudad de paso para la Villa del Naranjo el Jefe del Partido Republicano, Licenciado don Máximo Fernández.

A pesar de lo avanzado de la hora, más de 200 personas lo esperábamos en la estación, para acompañarlo a casa de su pariente don Félix Noriega, en donde se alojó.

Con don Máximo venían 10 compañeros josefinos; de esta ciudad nos alistamos 12 Republicanos más; y a las 4 de la madrugada del sábado, partimos por la carretera nacional que conduce a Grecia.

En el alto de Poás, a las primeras claridades del día, divisamos el primer grupo de jinetes, que ostentando su hermosa divisa azul, venían al encuentro del Jefe.

De un lado a otro de la calle, en Tacares y Carrillos, las casas del vecindario no ostentaban otro distintivo de partido que el «Viva Fernández», grande; pocos vivas rojos y ni un solo viva verde; así desde la Ermita de San José hasta la entrada de Grecia; así desde Grecia hasta el Naranjo; es el reflejo de la proporción de la desproporción en que se halla el Partido Republicano con respecto a los otros partidos.

Para ser franco, hay que exceptuar las casas de los peones de don Jesús María Vargas, en el Cacao, las que por orden de su dueño, llevan el color de la argolla. Fuera de este grupito de casas, en donde vive gente independiente, sólo el color azul predomina en las puertas, ventanas y paredes.

En el bajo de Rosales, en el alto de Puente de Piedra y en diferentes trechos del camino, grandes grupos de jinetes venían a saludar al Licdo. Fernández.

Entramos a la ciudad de Grecia, a la noble ciudad Griega, a la 6<sup>a</sup> de la mañana.

Al pasar por el Cementerio, avivó nuestra memoria el recuerdo de tantas infelices víctimas que cayeron allí bajo el plomo homicida de Rafael Iglesias; y un grito de indignación ahogaba nuestros pechos: Cómo es posible que en Grecia pueda haber un solo civilista?

Más, no; al desfilar por la ciudad y al contemplar la profusión de «Viva Fernández» en las casas, bien comprendimos que estaba salvado el honor y la dignidad de ese pueblo.

En casa del viejo y buen correligionario, don Hermenegildo Bolaños, nos fué obsequiado por su galante señora y amable familia un exquisito café.

Pocos minutos después seguimos para Naranjo 109 Republicanos a caballo. Frente a la casa de don Mariano Murillo, importante vecino de Sarchí Sur, una hijita suya, como de ocho años, recitó un discurso saludando a nuestro Jefe, que emocionó vivamente a todos los oyentes.

Nuevos grupos de jinetes de ese vecindario y Sarchí Norte, salían a acurrupar nuestro acompañamiento: la caballería pasaba ya de 300 Republicanos.

De este lado del río Colorado se presentó el grueso de la cabalgata naranjeña, a la cabeza del diputado don Aristides Montero. Allí creció el entusiasmo de manera indescrip-

tible: la gran comitiva, subiendo la cuesta del río Colorado, daba un aspecto imponente; y sólo los que íbamos adelante pudimos darnos cuenta cabal, volviendo la vista hacia atrás, del enorme número de jinetes.

Momentos antes de encontrar en el alto del cementerio de Naranjo la gran manifestación de a pie, el hábil fotógrafo don Manuel Gómez Miralles, tomó la hermosa vista que se reproduce en primer término.

La cabalgata en esos momentos pasaba de 700 republicanos, en su casi totalidad de Naranjo y Grecia; pues de San Ramón tan sólo 40 jinetes nos acompañaron.

El recibimiento a la entrada de la villa, fué espléndido: una valla de hombres, en una extensión de más de 200 varas, en cuya cabeza un grupo de bellas señoritas victoreaban a nuestro Jefe y arrojaban ramos de flores a su paso; a continuación la Filarmónica tocaba la *Marcha Republicana*, de Sanabria y la *Viva Fernández*, de Sánchez Bonilla; a un lado y otro de las filas, la multitud de republicanos naranjeños cubriendo todo el ancho de la calle. Así entramos a Naranjo: las personas de a pie, en inmenso grupo primero, la Filarmónica luego y la caballería atrás.

Grande, imponente, magestuoso, fué aquel desfile; por más que el cuidado de don Luis, ante el triste panorama de una derrota en perspectiva, exhalase lastimeros ayes desde las columnas de «Regeneración», pretendiendo empujarnos nuestro triunfo.

Personas imparciales de Naranjo, confesaron ese día, que jamás había presenciado aquel vecindario nada parecido.

Luego entramos a la plaza pública, de cuyo kiosko tomó nuevamente una preciosa vista el mismo señor Gómez Miralles, la cual exhibimos en segundo término. Desmontamos y volvimos a celebrar el mitin en la misma plaza. Presentó al Licenciado Fernández con frase galana y elocuente, el diputado don Aristides Montero.

Atronadores vítores y grandes aplausos repercutieron en el espacio;

en ese momento subía a la tribuna nuestro Jefe. Con palabra vibrante y plétórica de energía, hizo nuestro candidato la historia de su vida pública, expresando vivamente el por qué de los estrechos y viejos lazos de cariño que lo unen para con ese pueblo abnegado, compañero de todas sus luchas.

Atacó de frente, mas respetando siempre la vida privada de cada cual, las candidaturas de Iglesias y Durán.

Puso de manifiesto el peligro que constituye para el país el triunfo del cletismo o «civilismo de levita» como el allí lo bautizó; relatando a grandes rasgos todos los desfiladeros y desfalcos cometidos en la administración legataria de los desmanes de Esquivel. Hicieron uso de la palabra sucesivamente, don José María González de Tapasco, el Diputado Juan Alfaro y las simpáticas señoritas Rosita Monge y Vivina Ramirez.

A las siete de la noche de ese mismo día tuvo lugar otra hermosísima reunión en el local del Club; en ella fué nuevamente aplaudido nuestro Jefe en cada uno de los pasajes de su vibrante discurso.

El alojamiento dispensado a la comitiva republicana, se distinguió en todos sus detalles.

Para la comisión nuestros agradecimientos más sinceros.

A las 6<sup>1/2</sup> de la mañana del domingo, partimos con rumbo Atenas. Mas de cien jinetes atenienses acudieron a nuestro encuentro en el alto de Santa Eulalia.

Grande fué el entusiasmo de un pueblo netamente fernandista, como el ateniense al saludar de paso a su Jefe.

En la villa y en casa de don Rafael Herrera, descansamos pocos minutos y seguimos luego a tomar el tren del Pacífico.

A las tres de la tarde, y por más que la lluvia caía sobre la capital, regresé el Licenciado Fernández a su casa, rodeado de un inmenso grupo de republicanos que se presentó solícito en la estación a tributarle su bienvenida y a felicitarle por su gira triunfal en los cantones de Alajuela.

## Visita del Lic. Fernandez a Coronado

El día 10 del corriente mes honrará nuestro ilustre Jefe, Licdo. don Máximo Fernández con su presencia el floreciente y republicano cantón de Coronado. Como los republicanos están siempre ansiosos de saber la ruta que sigue el abanderado del partido, nos permitimos insertar a continuación el itinerario que seguirá.

Saldrá de su casa de habitación a las 8 y 30 a. m. del día indicado; tomará rumbo al Norte y seguirá la «Avenida de las damas»; en la esquina de la botica del señor Balma, doblará al Norte para tomar por el barrio de Amón, siguiendo la carretera, pasando por San Francisco de Guadalupe y tomando la calle real de este último lugar. Al finalizar el trayecto de Guadalupe, doblará por la carretera, pasando por San Vicente. En ípsis, dejará la carretera y tomará el camino para San Isidro, pasando por el bajo de Los Zúñiga.

Al regreso seguirá el mismo itinerario hasta llegar a San Vicente y allí tomará la calle principal pasando al lado Norte de la iglesia de este pueblo y seguirá hasta llegar al bajo de «Los Varelas»; allí dejará la calle real que conduce a San Juan, para tomar el «Bajo de Los Rodrí-

guez», saliendo a la calle real de San Juan de nuevo; seguirá por esta calle pasando por Cinco Esquinas, por donde Traube y en la esquina de la tienda de don Manuel Romero doblará al Este tomando la avenida central que lo conduce a su casa, a donde calculamos que llegará a las 4 p. m.

LA COMISION

## ANIBAL SANTOS ABOGADO Y NOTARIO

### En pro de un buen empleado

Río Segundo, 7 de julio.

El pueblo de Río Segundo méstrase satisfecho con los buenos servicios del estimado y activo telegrafista don Domingo Guillén. Al efecto, individuos de diferentes bandos firmaron un escrito que se elevó al Director General, suplicándole nuevamente nos deje a dicho empleado en su puesto. Manifestación que hacemos al jefe de telégrafos por saberse que un individuo apeló a la calumnia para dañar la reputación honrada como la del señor Guillén. Plácenos saber la esperanza que abrigamos en la segunda orden transmitida al efecto.

UNOS VECINOS

# EL CONGRESO y la Ley de Elecciones

La prensa amarilla y duranista, siempre en amigable consorcio, han hecho un gran alboroto con la ley de elecciones emitida recientemente por la Cámara.

«La Información» de ayer, en sección editorial, trae también un artículo cuajado de acusaciones abstractas, contra el Congreso, pero sin concretar cargo alguno.

Por demás está decir que todos esos aspavientos periodísticos no tienen razón de ser. Tres puntos fundamentales se han discutido en la ley de elecciones.

1º Voto público.

2º Apelación a los jueces de las resoluciones de inclusión y exclusión dictadas por las Juntas:

3º Elección por cociente, en vez de mayorías relativas, esto es, voto proporcional.

En cuanto al voto público, el asunto estaba resuelto desde la legislatura anterior en que la mayoría de la Cámara se declaró por este sistema. Además en la presente legislatura hubo diputados duranistas, entre ellos el Licenciado don Francisco Aguilar Barquero, que aceptaron el voto público, por multitud de razones que contiene la brillante exposición de la Comisión de Legislación y que el señor Aguilar Barquero consignó en un voto particular publicado en «La Gaceta».

La apelación a los jueces existía en la ley emitida en 1909, cuando se trató de la elección del entonces candidato del Partido Republicano Licdo. don Ricardo Jiménez. Esa ley fué en aquella época admitida y votada por diputados que hoy figuran en el duranismo. Y si ayer se encontró buena, no vemos qué razones lógicas pudieran desvirtuar hoy el sistema.

Los fundamentos que abonan ese sistema de apelación a los jueces fueron brillantemente expuestos en la Cámara por el diputado don Manuel de Jesús Jiménez y no se le combatió con argumentos de ninguna solidez.

Además, ese procedimiento venía consignado en el proyecto sometido al Congreso en la presente legislatura, por el Poder Ejecutivo. No fué, pues, invención ocasional de los diputados republicanos. Venía en el proyecto presentado por el señor Presidente de la República, y suponemos que traía también la aquiescencia del señor Ministro de Gobernación don Carlos María Jiménez, quien siendo diputado en 1909 favoreció con su voto ese procedimiento.

La Comisión de Legislación, al dictaminar, había adoptado otro sistema de apelaciones, pero en la discusión, la Cámara juzgó más justo y equitativo el sistema de apelación a los jueces propuesto por el Poder Ejecutivo, y existente en la mejor ley.

Y en cuanto al voto proporcional, creemos que no puede tacharse de parcial, pues por el hecho de dar representación a las minorías que alcancen un cociente electoral, es mucho más avanzado, más democrático y más republicano que el sistema de mayorías relativas que traía el Proyecto del Poder Ejecutivo. Habiéndose encontrado una forma sencilla, sin mayores complicaciones, que pudiera abarcar la representación proporcional, se ha dado un paso de equidad y de sincero republicanism, que en vez de atacar las minorías, debieran aplaudirlo, como lo hicieron en la Cámara algunos diputados duranistas, cuando el diputado Arias inició su procedimiento.

Los demás detalles de reglamentación que en discusión detallada se introdujeron en la ley, fueron tomados en su mayor parte, de decretos reglamentarios dictados por don Cleto González Víquez en las elecciones pasadas y posteriormente a la emisión de la ley de 1909.

Ya se ve, pues, como son de infundados los ataques que se dirigen al Congreso por la emisión de la ley de elecciones. El Congreso ha procedido con la mayor cordura, sensatez e imparcialidad en la emisión de esa ley.

Si el duranismo hubiera tenido la mayoría que tiene el Partido Republicano en la Cámara, a buen seguro que se habría prevalido abusivamente de su situación, dictando leyes draconianas y de oportunidad, como aquellas famosas que a iniciativa de Astúa Aguilar dictaron en 1905 y 1906, por medio de la Comisión Permanente, para favorecer exclusivamente al cletismo, hoy duranismo y estrujar a los partidos populares.

Además, el Congreso resolvió, a iniciativa de diputados republicanos, que las Juntas electorales fueran nombradas por el señor Presidente de la República en cuya alta imparcialidad y recto espíritu de justicia, el Partido Republicano confía.

Se quiere mayor confianza en el Jefe del Estado y mayor ecuanimidad en los diputados republicanos?

Pero nuestros enemigos aguzan su entendimiento de ardillas y dan una interpretación antojadiza y contraria a las propias palabras de los diputados republicanos, como han tergiversado maligna pero torpemente los conceptos emitidos por el diputado Zúñiga Montúfar al referirse a la suspensión de las sesiones de la Cámara.

Dijo el diputado Zúñiga Montúfar que había un precedente de suspensión de sesiones. Que en 1909, cuando era Presidente del Congreso y candidato el Lic. don Ricardo Jiménez, se habían suspendido las sesiones. Que como entonces se tenía desconfianza en el Poder, se dispuso que el Congreso estuviera reunido precisamente en los días de elecciones, con la intención de fiscalizar aquellos actos. Que actualmente se tiene absoluta confianza en el señor Presidente de la República y que por eso el señor Alfaro, en la moción que hacía, no proponía que el Congreso se reuniera en los días de elecciones, sino mucho tiempo después, cuando ya la agitación electoral hubiera pasado y estuvieran los ánimos tranquilos para continuar serenamente las tareas legislativas.

Tales fueron los conceptos emitidos en ese punto por el diputado Zúñiga Montúfar, pero el cronista parlamentario de «La Información», don Alberto Vargas Calvo, acostumbrado a consignar a su antojo las sesiones de la Cámara, dió una prueba de su grande ingenio y de su buena fe, tergiversando ladinamente los conceptos del señor Zúñiga Montúfar, al punto de hacerle decir precisamente todo lo contrario de lo que dijo, y esto le ha dado margen a «La Información» para exclamar «Eureka», y llenar unas cuantas columnas de comentarios capciosos.

Pero la viveza de don Alberto Vargas resulta demasiado torpe y verdaderamente risible. Si él hubiera puesto los conceptos que le atribuye al señor Zúñiga Montúfar, en boca de otro diputado, tal vez se hubieran creído, pero atribuyéndolos al Licenciado Zúñiga Montúfar, que tiene una devoción bien probada por el Licenciado Jiménez, y que sobre todas las cosas es jimenista, el ardor resulta más que ridículo.

Ya se ve, pues, como los aspavientos hechos por la prensa enemiga del Partido Republicano, contra la mayoría del Congreso, no tienen ningún fundamento serio.

Pero las minorías derrotadas quieren curarse en salud y de antemano buscan pretextos a que atribuir el triunfo irremediable que alcanzará el Partido Republicano en las próximas elecciones.

**NOTA DE ADMINISTRACION**

Se publica a los señores administradores de correos se sirvan poner los sellos correspondientes a sus oficinas, a los periódicos devueltos a ésta, para la buena marcha del periódico.

ARTURO AUBERT,  
Administrador.

**AL SIGLO NUEVO**

Cigarrillos COQUETAS y LA LEGITIMIDAD

**BOMBILLAS Z BOMBILLAS**

de fabricación francesa  
y filamento estirado de 25 a 500 bujías

A. HERRERO & Co.

**Cuatro preguntas**

—Si en una noche de luna, o en un día caluroso pasa usted con su señora, y, como todas las señoras tienen un gusto adorable, ella desea algo que satisfaga su capricho en cuestión de exquisiteces, a dónde la llevaría usted?

**AL IDEAL ROOM**

- Perfectamente, y si anduviera con su novia?
- Con más razón, AL IDEAL ROOM.
- Y si con sus amigos?
- Pues, para darme *taco*, AL IDEAL ROOM.
- Y si anda solo?
- Como soy gente fina, indudablemente IDEAL ROOM, porque cuando se dice IDEAL ROOM, se dice gloria, cielo, delicia, conocidos como son su gusto artístico, su servicio *non plus*, y sus innumerables encantos que subyugan.

**LO MEJOR DE LA VIDA**

Indudablemente es, después de almorzar, comer o tomar café, fumar un puro delicioso. Qué delicias se experimentan! Qué satisfacción tan inmensa se siente en el espíritu! Y esto se consigue comprando puros de los excelentes que venden en esta ciudad

MONTERO HERMANOS

Pulpería «La Virtud», 150 varas al Sur del Hospital.

**SASTRERIA INGLESA**

de J. ALLEYNE BELGRAVE

Renovación constante de casimires ingleses.—Especialidad en trajes de etiqueta.—ESTILO INGLÉS O AMERICANO.  
Calle Central, frente a la Botica del Comercio

**Relojería Suiza**

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc. etc., escogidos en las mejores fábricas por su mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

**Véalo y júzguelo**

La Empresa de Funerales de A. LANDERGREEN, 50 varas al Norte del Telégrafo, tiene el gusto de avisar al público que ya recibió el magnífico

**CARRO FUNEBRE ESPECIAL**

el que es digno de inspeccionarse por su precioso trabajo artístico y el que sin disputa es el mejor que ha llegado a Costa Rica.

Nuestra Empresa no escatima gastos para ofrecer al público lo más moderno y lo mejor en el ramo de Funeraria.

Rogamos tomar nota que nuestros precios han sido considerablemente rebajados en las cajas mortuorias y demás servicios de nuestro ramo.

**NOTA IMPORTANTE:**— Toda persona de la capital que compre en nuestra casa una caja desde Veinticinco colones, se le dará el servicio de un magnífico Coche Fúnebre de segunda, ABSOLUTAMENTE GRATIS.

**Manuel Bejarano,**

ABOGADO Y NOTARIO

ha trasladado su oficina a las ARCADAS, frente al Teatro Nacional, segunda puerta.

San José, Mayo 28 de 1913.



**J. Vicente Peralta**

Unico que emplea las acreditadas tintas vegetales sin ácidos y el famoso

**Negro Alemán**

Precios sin competencia

LA MEJOR DEL PAIS

**Tintorería Peralta**

Al Sur del Colegio de Señoritas

**Fábrica Industrial de Aguarrás**

MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa Línea férrea al Pacífico

DE VENTA EN CASA DE LOS SEÑORES CARRANZA Y BOLETTI, L. M. CASTRO Y C<sup>ª</sup>, Y PAGES HERMANOS

L. M. Ortuño & Co.

Proprietarios

Apartado No. 246

**De Cartago**

Ayer bajó a la tumba y fué acompañado su cadáver a la última morada en medio de selecta y numerosa concurrencia, el señor don Rómulo Pacheco.

Toda la sociedad cartaginesa ha demostrado a la numerosa y distinguida familia doliente, la más sincera y merecida condolencia.

El REPUBLICANO une sus demostraciones de simpatía a las que han recibido los estimables deudos; y desea para todos ellos, en este luctuoso acontecimiento, cristiana resignación.

Cartago, 7 de agosto de 1913.

**“Los valientes”**

No sólo el Partido Civil cuenta con valientes, matones, matasietes y traganiosos.

El Curro Mijoja, el Wamba y otros valientes de las zarzuelas españolas, han encarnado en los editoriales de *La Prensa Libre*, cuyas son estas risibles frases:

«Nuestro partido (se refiere al montoncillo olímpico, propiamente llamado así) sin necesidad de combinaciones, ha reducido al fernandismo, que se decía dueño de la situación, al ridículo papel de tercero en discordia (!!!).

«El fernandismo no es hoy por hoy en la mayor parte de la República un enemigo a combatir, y no son precisas combinaciones difíciles para convertirlo en una banda que huye sentando en nuestros riñones (Jesús, que miedo!) la punta de nuestras espadas».

Y se quedan tan frescos después de haber dicho semejante desatino. Lo peor no es que lo digan, pues es natural que una persona cuando va sola, de noche en un camino, y tiene miedo, cante, silbe o diga honradas, para darse aliento; no, lo peor... es que se lo creen!!

Fox.

**Entre Republicanos**

Vivir entre Republicanos está probado que es vivir en un ambiente de libertad, de progreso y sobre todo de honradez. ¡Dichosa Costa Rica si no deja entregar su dirección en manos de quien no sea digno sucesor del actual mandatario republicano Licdo. don Ricardo Jiménez O.¡ Ha sido a este ilustre patriota a quien ha tocado en suerte la tarea más difícil de la nueva vida republicana a que con él ha entrado Costa Rica; ha sido a don Ricardo al que ha encomendado la nación para el descubrimiento de multitud de chanchullos que dejara como herencia el nunca mal ponderado gobernante Cleto González Víquez. Con un tino admirable y con un estudio consciente vemos que los puestos más delicados han sido confiados en su administración a personas expertas y honradas. Esta honradez, innata en las conciencias republicanas, ha sido una vez más probada por los partidarios de las pasiones ruines, de las venganzas cobardes,

por los que temerosos del menor brillo y de los calabozos se han humillado; en fin, por aquellos que con desdoro sin igual patrocinan la candidatura del eterno enemigo de las libertades ticas: Rafael Iglesias. Ellos, sin perder en nada las huellas de su Jefe, buscan también, como busca la fiera su presa, los medios más villanos de vengar al enemigo; no tienen ellos commiseración para el hermano, para el hijo, para el amigo y menos para el vecino; es suficiente no ser su copartidario para tenerles miedo y mucho miedo porque sus armas no se ven, se sienten. Aquí en Pacayas acabamos de presenciar una de esas picadas inyectadas de veneno lanzada por los civilistas contra el honrado republicano Máximo Aguilar, Tesorero Municipal de este cantón. ¿Quiénes sino ellos pueden dudar que la honradez ha sido la que ha guiado en todos sus actos al señor Aguilar? No negamos que Ambrosio Solano como síndico de la villa tenga derecho y hasta obligación de revisar o hacer revisar los fondos que pertenecen a su jurisdicción pero en la forma como lo ha hecho, llevando chismes hasta donde el señor Ministro y queriendo sorprender al tesoro con la presencia de un tenedor de libros, no; revela este procedimiento de Solano mucha mala fé y así lo ha entendido todo Pacayas. Dichosamente esas balas del enemigo no penetran en los acorazados pechos republicanos quedando probada, para vergüenza y oprobio de los rojos, la honradez del amigo Aguilar.

UNO DE LOS CINCO  
Pacayas, 23 de julio de 1913.

**Aclaración**

El señor don Manuel Valenciano V., de Santo Domingo de Heredia, nos solicita que hagamos saber que él no es insolvente como se dice en la calificación de la directiva duranista de ese lugar, y que, por otra parte, aunque aparece en esa directiva poco le importa la política.

Hacemos con gusto esta aclaración, a fin de que el señor Valenciano no padezca en su buen nombre y fama.

**De San Rafael de Cartago**

Agosto 4.

La reunión que estaba anunciada para ayer no se pudo llevar a cabo, a causa de la mucha lluvia; pero no por eso dejó de reunirse gran número de republicanos, que ansiosos de oír la palabra republicana así y con todo que llovía, se acercaron bajo paraguas al lugar destinado para la reunión.

Porque en verdad, a los republicanos nos ataja; cuando se dice «hay reunión» todos acuden sin necesidad de rogarlos, puesto que son personas que están alerta para cualquier llamamiento que se les hace.

Ya las farsas, mentiras y calumnias de nuestros enemigos no han pagado, puesto que éste es el medio que tienen para su inicuca propaganda. Actualmente combátrilos es como dice el dicho vulgar «gastar pólvora en zopilotes».

Ftfo

**Gran reducción de precios en las**

**MADERAS**

Deseando reducir nuestra inmensa existencia de **MADERAS** que tenemos en nuestro **DEPOSITO**, hemos resuelto bajar los precios de tal modo que la competencia no será posible.

- Cedro Pochote Tabloncillos de 5" de 1ª clase á C 0.95 cada uno 2ª y 3ª clase precios proporcionales.
- Cedro Pochote Tablillas de 5" de 1ª clase á » 0.70 » » 2ª y 3ª » »
- Reglas de 1x3, 4 varas buena madera . . . á » 0.25 » »
- Alfajías de 2x4, 4 varas » . . . á » 0.75 » » de Llorón, Campana, María, Almendro, Cenizaro, etc.
- Tablas de Madera Blanca Buena, acepilladas de 5/8" y 3/4" de grueso 0.07 cts. á 0.08 cts. la pulgada.
- También Gigantones, Cadenillos, Viguetas y Tijeras de 4, 5, 6, 7, 8, 9 y 10 varas á precios sin Competencia.

**Nuestro Surtido de Cornizas, Rodapie, Guarnición y Molduras en General** es el más completo y variado siendo sus precios los más bajos en plaza.

En nuestro **TALLER EL MAS GRANDE DE SAN JOSE**, hacemos: **Puertas, Ventanas, Escaleras** y toda clase de **Trabajos para Contrucciones**  
**Compare nuestro Precio y Calidad de Madera con cualquier otro Depósito**

El Depósito de Maderas más grande y más antiguo de San José

**ARTHUR WOLF, Gerente.**

The Costa Rica Lumber, Farm and Contracting Co.  
**ASERRADERO DE CUESTA DE MORAS**